
律政司副司长联同创新科技及工业局局长和署理商务及经济发展局局长出席立

法会前厅交流会后会见传媒谈话内容（只有中文）（附图／短片） 
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  以下是律政司副司长张国钧博士今日（六月二十五日）上午联同创新科技

及工业局（创科局）局长孙东教授和署理商务及经济发展局局长陈百里博士出

席立法会前厅交流会后会见传媒的谈话内容： 

    

律政司副司长：各位传媒朋友，早安。首先，我感谢多位议员出席今日的前厅

交流会。大家都知道，行政长官在九月便会发表任内第四份《施政报告》，并

且已经展开公众谘询。正如行政长官指出，香港的经济正处于一个转型期，特

区政府当然会继续求进求变，全力拼经济、谋发展。当然，要全力拼经济、谋

发展，行政、立法机关一定要「拍住上」，所以今日我感谢立法会经济发展事

务委员会主席、资讯科技及广播事务委员会主席，以及两位主要官员，分别为

创新科技及工业局局长和署理商务及经济发展局局长，为我们共同主持这次前

厅交流会。 

    

  今日的交流会讨论了四个议题，涵盖香港发展的一些关键领域，包括香港

在「十四五」规划下，国际法律及争议解决服务中心的建设；第二是香港作为

区内知识产权贸易中心的角色；第三是推动河套香港园区（河套深港科技创新

合作区香港园区）的发展；以及第四，推动人工智能的应用。我先就香港国际

法律及争议解决服务中心发展的议题说说，今日议员的反应可以说是非常踊跃

和热烈，我们讨论了议员所提及有关国际调解院的最新发展，以及对于将来运

作的建议和看法，包括处理案件的类型、现时的进度，以及有议员关心未来可

能有很多游客都会对国际调解院非常感兴趣，将来会否有空间可以让游客「打

卡」等，这些意见我们都听到，我们回去会细心跟进和考虑。当然，会上亦有

讨论有关香港在商事或国际仲裁方面竞争力的问题，以及政府如何在香港更有

效地推广调解的工作。 

    

  就其他讨论议题，我将时间交给两位局长跟大家分享，我先交给创新科技

及工业局局长。 

    

创新科技及工业局局长：各位传媒朋友，大家好，今天我跟资讯科技及广播事

务委员会葛珮帆主席，共同主持了与立法会议员的见面和交流，主要讨论两个

议题。第一就是推动河套香港园区的发展，第二就是推动人工智能的应用，其

间我很高兴听取了很多议员非常好的意见。就推动河套香港园区的发展，我们

重点讨论怎么样用好河套的香港园区，能够加强深港两地的合作，特别是共同

推进粤港澳大湾区高质量的发展。 

    

  议员们都非常关心河套园区发展的进度。事实上，我们现在正在提速、提

量，加快河套香港园区的建设，包括在硬件方面的建设、招商引资，以及在我



们人流、物流、资金流、信息流方面与内地有关单位加紧沟通，希望尽快在有

些方面会产生突破，特别是我相信未来在我们的数据流、一些物流，特别是一

些敏感的物资，比如说生物样品跨境流动方面，我们已经得到了内地有关单位

非常正面的回应。目前我们正在与深圳方面加紧制定一些具体的实施措施，目

的是希望未来河套香港园区会成为一个非常有吸引力的国际创科园区，以吸引

更多企业和人才入驻河套共同发展。 

    

  关于发展速度，大家都非常的关心。实际上我们现在正在加紧建设后面的

五座大楼，头三座大楼已经完毕，今年下半年会开始正式启用。另外五座大

楼，从去年年底开始，我们计划用两年多时间，这已经是最快的速度了，希望

到二○二七年开始，五座大楼陆续完工。目前特区政府针对河套的建设，已经

专门组织了驻地工作组。创科局、发展局等相关单位紧密配合，把以前需要串

联的工作现在并联、同步进行，力求能用最快的速度，把五座大楼建好。关于

招商引资，港深创科园公司（港深创新及科技园公司）正在加紧工作，今年下

半年就会开园，目前我们已经与很多想入驻的企业商谈，并签署了合约，这些

企业主要来自生命健康科技、人工智能、数据科学等支柱产业。同时，港深创

科园正在与世界上一些很顶尖的科研院校、机构，还有一些知名的企业正在洽

谈。 

    

  关于人工智能的应用，我们聆听了各位议员就本港人工智能生态圈的发

展，怎么样用人工智能赋能企业，怎么样鼓励企业开拓人工智能的应用场景

等，提出了宝贵的意见。我在这里想强调，特区政府正在全方位构建香港的人

工智能发展的生态圈，我们现在的重点就是要把人工智能的发展抓落实、显实

效，因为过去三年我们已经进行了周密布局，推出了很多措施，希望未来两年

我们能够让市民及社会各界能够捉得到、摸得着人工智能的发展红利。议员们

都非常支持政府大力推动人工智能发展作为关键产业，大家特别就政府如何广

泛应用人工智能以提升政务服务和效率，给予了很多建议，对于如何给市民生

活带来更多便利和实用性，我们也有很好的讨论。我的分享到此为止，谢谢大

家。 

    

署理商务及经济发展局局长：各位传媒朋友，大家好。今日我联同知识产权署

的同事，就香港作为区域知识产权贸易中心这议题与各位议员交流。大家都清

楚，《十四五规划纲要》明确支持香港发展成为区域知识产权贸易中心，而过

去数年，香港在相关方面的表现亦深受国际认同。根据瑞士洛桑国际管理发展

学院公布的《世界竞争力年报》，香港在知识产权方面的排名及评分于过去数

年持续上升，由前年全球排名第 12 位升至去年全球排名第八位，以至今年再

晋升至全球排名第六位，表现较很多发达经济体优胜。 

    

  刚才议员就这方面的讨论非常踊跃，就如何强化知识产权保障、提升人力

资源，以及对外推广，扩大香港在区内发展知识产权贸易的竞争优势等，都提

供了很多宝贵意见及建议。我们会积极跟进。多谢各位。 



    

记者：首先想问孙局长，刚刚夏宝龙主任访问香港，之后政府提到要加快河套

发展，现在这方面发展是否有提速、提效的空间，在这方面有何措施？另外，

人才和企业进驻园区的反应为何？目标是什么？ 

   

  另外，亦想问早前有一位中学生参加由数字办举行的香港资讯及通讯科技

奖被质疑「请枪」，你们怎样看待这个事件？现在调查进度为何？对于一些学

生、又或是 STEM 比赛有这类情况出现，你又如何评估？ 

    

创新科技及工业局局长：谢谢你的两个问题。关于第一个问题，河套的发展。

实际上，现在特区政府正在按照夏宝龙主任的指示，在提速、提效，加紧推动

河套发展。今年下半年，河套香港园区就会正式开园，有很多企业就会正式开

始进驻。另外，我们有五幢大楼正在加紧兴建，计划二○二七年开始陆续落

成。同时，今年晚些时候，我们会把第一期余下的一部分土地，拣选合适的地

块推出市场，征求私人发展的意见。河套的发展因为牵涉到庞大资金，特区政

府必须要发挥有为政府与高效市场这样一个大的原则，我们希望业界海内外的

企业多多参与。 

    

  关于河套第二期的发展规划已经完成，今年晚些时候会作进一步公布。总

而言之，河套的发展是未来北部都会区，也是香港高质量发展的一个重点，也

是国家「十四五」规划、粤港澳大湾区合作的重大平台。我相信特区政府一定

会给国家、给香港市民交出一份满意的答卷。 

    

  关于第二个问题，我注意到前段时间社会上对于中学生参赛有不少讨论。

首先我要说，从创新科技的角度出发，政府非常鼓励我们的学生从中小学开始

积极参与创科的活动。这个大的方向是好的，我们中学生参与这样国际的赛

事，这样一种热情应该可以充分的肯定。我也注意到就有关议题社会上有些争

论。事实上，由于数字政策办公室也参与组织了其中一次评审，数字政策办公

室正在与有关专家了解更多情况。 

    

  我也注意到相关组委会也表达了一些主要意见。我想特区政府观点很简

单，我们「有则改之，无则加勉」，希望今后在规则上看看有没有改进的空

间。不管结果如何，我们希望尽量的减少社会今后对类似比赛的一些疑虑和担

心。谢谢你。 

  

完 
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